

# JUVENTINA

Periódico de Renovación

Número suelto, 5 cénts.

Redacción y Administración: Socorro, 92

Precio de suscripción: En Palma, 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'00 pta. trimestre.—Paquete de 30 números, 100 pta.

AÑO I

NÚM. 7

Palma de Mallorca 19 de Mayo de 1917

La correspondencia administrativa a nombre de Agustín Roca.

## LAS REFORMAS DEL HOSPITAL CIVIL

### Un aplauso merecido

Hasta esta redacción llegan los elogios, los aplausos y los plácemes mil que por sus disposiciones adoptadas en el Hospital recoge el dignísimo Presidente de la Diputación Provincial D. Luis Alemañy. Tiempo era ya que el hálito y el empuje de un político joven y honrado irrumpiera en aquella casa, tan necesitada ya, tanto de las auras refrescantes de una organización seria y provechosa como de corrientes salúferas de aire y oxígeno renovador. Era, en manos de quien estaba, una ruina y una desorganización de establecimiento. En 15 días lo ha colocado D. Luis Alemañy en un plano de reforma plausible, y aseguramos en breve poder decir que el Hospital se habrá transformado en un establecimiento sanitario de primer orden, que no le hacen falta al señor Alemañy para lograrlo ni energía, ni voluntad, ni inteligencia. Tampoco al distinguido Presidente de la Corporación Provincial ha de faltarle el apoyo y la validéz científica de un selecto cuerpo de médicos jóvenes, que han sentido, ante la nueva organización y el santo empuje del señor Alemañy, crecer su voluntad, y libres de añejas y censurables trabas, lanzarse con alma y cuerpo al sacerdocio de su ciencia.

Nos felicitamos hondamente de que así sea, y que al fin haya llegado el elemento sano de nuestra política y nuestra ciencia a transformar en un verdadero establecimiento sanitario, lo que hasta aquí había sido una vergüenza de hospital.

Ya no será más aquel establecimiento asilo de holgazanes y clínica gratuita de pudientes; acabarán las continuas transgresiones al reglamento sanitario de la casa, y el empuje de los nuevos hará rodar por tierra el castillo de vergonzosas miserias, de debilidades y caciquismo que allí dentro había crecido de día en día, a través de los años, por fatales desidias de quienes debían haber aprovechado en algo su condición de directores de la Diputación Provincial para imponer en aquella casa el criterio, el orden y la autoridad que se hallaban a faltar.

Siga fuerte y sereno en su labor, enérgico en sus acuerdos, inflexible y dictador por la justicia—una dictadura noble, leal y sincera; provechosa—don Luis Alemañy, que el aplauso ya conquistado se convertirá en el apoyo unánime y total de los buenos; y recogerá, cual fruto de bendición, el reconocimiento de los pobres enfermos que encontrarán en el Hospital el bienestar y los cuidados, sin infracciones peligrosas y fatales de regimenes, que les devuelva la salud.

Coadyuven, como han empezado haciéndolo, los médicos jóvenes de aquel establecimiento, la labor reconstructiva del señor Alemañy, y todo andará por buen camino. Y citemos los nombres del señor Ferrando y el señor Trián como ejemplo de constancia, interés y amor para los asilados de aquel establecimiento, en justicia y paga de sus trabajos y desvelos.

Y esperemos el fruto jugoso, y la realidad latente de esa floración esplendorosa de esperanzas.

## MILITARISMO

El servicio militar obligatorio de un país donde con rapidez pasmosa, fermenta el socialismo, es la más grande equivocación en que puede incurrir un gobierno que labora por la libertad de su pueblo.

El militarismo establecido es la ruina de un país y su retrogradación.

A pesar de esto existe aún en bastantes países de nuestra vieja Europa el deslumbramiento y la creencia de que los militares son necesarios sino para algo práctico, para adorno de las ciudades quietas, dormidas en edades pretéritas. Por lo regular en ellas excede el tanto por ciento de los analfabetos (salvo raras excepciones) al de los instruidos en primera enseñanza.

Es extraño, más que eso, incomprendible que pueda existir una organización que sólo gastos y perjuicios trae a las naciones y que muestra el grado de su incultura en pleno siglo de ideales nuevos.

Ningún beneficio reporta a la Humanidad y sí, innumerables perjuicios el apoderarse de la juventud en la época consciente para invalidarla, sometiéndola a unas ordenanzas que encadenan la voluntad, poniendo un cerrojo a las inteligencias cuando vislumbran la vida, y atrofiarlas para siempre.

Las grandes repúblicas americanas nos muestran su ejemplo. Libres del obstáculo que representaría el militarismo, avanzan orgullosas y nobles hacia el progreso con la satisfacción de un deber cumplido.

Pero, en cambio, Europa que, por ser la madre, debiera poseer mayor grado de inteligencia, de cultura, nos demuestra lo contrario con sus chocheos ridículos y trágicas, todavía bajo el dominio de una idea propia de su ya lejana infancia.

Debería preocuparnos nuestro adelanto; el desprendernos de esa rutina tan clásica como absurda y pensar que los siglos pasan y nosotros en nuestro abandono nos aferramos de llevar su carrera mientras la América se disputa con ellos el triunfo.

El militarismo es sencillamente el origen de todos los tropiezos, de todas las guerras,



la fuente de todos los males, asolador de los pueblos.

La milicia es una organización parásita que, para justificar su existencia necesita hacer algo y como su principio es la guerra, el perfeccionamiento de los medios de conquista y de muerte, hé aquí que ese algo, hoy lo tenemos a la vista para oprobio de nuestro siglo y futuras generaciones.

Nos engañamos si condenamos la obra, el efecto; hay que condenar la fuerza, el origen, combatiéndolo con la palabra y con la acción. Sólo las revoluciones logran derrotar los viejos regímenes.

Hay que convencerse que el militarismo instituido es la ruina moral y material de los pueblos pues que mata las iniciativas y fomenta el tan odioso y perjudicial parasitismo estancando el avance progresivo que es la riqueza que hace grandes a los pueblos y conscientes a los ciudadanos.

Luis Francos

## LA COQUETA

La conocéis todos; si, ciertamente lo sé, como sé también que ella os conoce a todos vosotros, a los que una belleza como la suya os detiene en medio de la calle y su gran fuerza de atracción os hace volver la vista a ella hasta no verla.

¿Verdad que alguna vez la habeis visto?

Es mujer débil. Todas las miradas que su divino talle arranca, son siempre correspondidas con una sonrisa de enfermita, y sus ojos orlados de pecadoras sombras enmisterian su mirada.

Es pueblerina, y por eso llora de rabia; ésta es su única desventura. No quisiera serlo. En el paroxismo de su enfermedad, la fiebre le hace soñar con un París, con un Armando que quiere enloquecerlo de placer, entregándole una belleza que todos hemos contemplado extasiados.

¡Pobre Margarita!

Muchas veces la hemos vista vestida de negro, muy pálido el rostro, con diminutas y casi desapercibibles sombras en sus mejillas, que un día robaron el sitio predilecto a dos rosas de pureza.

¡Cuánto misterio, linda coqueta!

Todos podeis interrogarla, es muy amable, seductora, dice muy bien, sabe discurrir; pero no lo hagais. Si grande es su belleza, más grande es aún la fuerza que posee para cautivar vuestros corazones, para esperaros de mil felicidades que luego os las haría desvanecer, como el humo, el tiempo que tendría que aguardar para verle con otro.

Es la reina de la coquetería. Así es y así quiere ser. Para nadie se interesa, al mismo tiempo que para todos.

Vosotros queríais conocerla interiormente, tal era el interés que un día os despertó la curiosidad al contemplar a esta divinidad de mujer.

La visteis en el paseo, confundida entre tobilleras y modistillas, y os despertó curiosidad; la visteis en el teatro con el excitante escote de una blusa de seda, que dejaba ca-

sí en descubierto sus blanquísimos senos, y se os hizo muy interesante, y la visteis también vestida de negro, con sus ojos brillantes por algunas lágrimas, como si su vida encerrara insondable misterio y os enternecesteis. Quisisteis sufrir juntos su artísticamente representada desventura, y caisteis en el lazo. Ya no la habeis vuelto a ver. Su misión había acabado.

Os quiso despertar vuestro amor creyendo así poder ofrendar a su soñado Armando una felicidad mayor por ser deseada de muchos.

¡Bella Margarita!

En París te aguardan las primaveras de tus días; en París te aguarda un Armando que sabrá comprenderte; en París te aguarda una vida traidora que sabrá deshojarte.

Sacalamor.

## El Sport ha sido clausurado

Dando oídas a nuestro artículo de fondo del número pasado el Excmo. señor Gobernador Civil de esta provincia, dió órdenes de clausura al establecimiento de bailes *El Sport*.

Nuestra protesta era justa, lo prueba el que se nos oyó seguidamente haber salido nuestro número a la calle.

Réstanos ahora dar las gracias más sinceras a la distinguida esposa del Gobernador, á quien no consideramos agena a la medida adoptada.

La campaña moralizadora emprendida debe seguir para bien de la Civilidad de esta isla.

## COSQUILLOS

### El conflicto... del papel

Con ese conflicto del papel, tenemos una pesadilla y un disgusto serio. Hemos saboreado el *gustazo* inmenso de pasar vigiliás, gracias al gobierno y hemos visto a España con grandes aprietos y todo ha pasado por nuestro cerebro. Más lo que no pasa, ni aún con esfuerzos, es ese conflicto que ya llamé serio.

Y razones, éstas: ¿Qué hacer el Gobierno si el papel le falta para expedienteo?... ¿Qué harán esos miles y miles de enfermos de literatura ante ese momento?... Como si lo viera:

*García, en aprieto,* buscará papeles como un vil trapero; y ante la carencia

del gran elemento a medios heroicos pronto apelaremos, arrancando, hasta, de excusados puestos, papeles que echamos antes con desprecio; y la noble corte de vates, muy presto, llenará *tablillas* con sublimes versos... Sólo nos faltaba conflicto tan negro, para estar más tristes, para estar más lelos.

El Gachó del Arpa

## La neurastenia en Mahón

En esta isla de Manorca se ha desarrollado, de una manera alarmante, una epidemia neurasténica que hace funestos estragos, principalmente entre las jóvenes casaderas y los melenudos del Ateneo. Los casos se cuentan por centenares, y según tenemos entendido, se tiene solicitado del gobierno central que mande para examinar dicha horrible epidemia una comisión de médicos notables.

Nosotros también recomendamos se atienda a esta petición que consideramos de estricta justicia.

Pancracio

Mahón, 16 Mayo 1917.

## La prensa local y la trata de blancas

A propósito hemos querido dejar para última hora, a fin de conocer los comentarios de la mayor parte de los semanarios que se publican en Palma, el ocuparnos del criterio de la prensa en este asunto. No hemos experimentado ninguna sorpresa, absolutamente ninguna. Hubiéramos podido profetizar exactamente lo que iba a ocurrir. La prensa diaria, a excepción de «El Correo de Mallorca», solamente ha publicado oficiosamente la noticia de la visita de las damas al Gobernador, y las medidas adoptadas por esa autoridad en su consecuencia. Esa prensa que de ordinario tiene en sus columnas espacio suficiente para cualquier nonada y elogio a cupletistas de fregadero no pudo llenar una sola línea, aplaudiendo las medidas adoptadas, señalando otras a adoptar, y haciendo atmósfera propicia al movimiento moralizador. Quien pudo obrar con el sano consejo de *al buen callar llaman Sancho*, «El Correo de Mallorca», es el único que tardíamente, por no hacer un papel deslucido, se ha atrevido a algo.

De la prensa semanal: «El Obrero Balear» se ha hecho eco de nuestro artículo de fondo del pasado número, y aún que se



muestra pesimista, ofrece proseguir la campaña; «Foch y Fum» censura ciertas medidas gubernativas y parece abogar por una libertad censurable a favor de la pornografía gráfica; «Es Gallet» se queda en la cuerda haciendo equilibrios y lográndolo a fé; «La Vanguardia Balear», con pesimismo también, dedica cortas rayas al asunto.

Así se han expresado los que pretenden ser los portavoces de la opinión pública.

Hecho el balance, el ánimo se constribe; pero el afán en proseguir nuestra campaña aumenta, y nos complace y alienta la realidad fuerte de las mejoras conseguidas.

\*\*\*

Nuestro director se entrevistó con la distinguida señora D.<sup>a</sup> Monasterio de Alonso Martínez, con motivo del artículo de fondo de nuestro pasado número.

Agradecemos a tan distinguida dama las frases de aliento que nos dispensó.

PLATERIA REINA VICTORIA

DE José M. Juanet

Se compran dentaduras usadas, papeletas de empeño y antigüedades, en particular, platos y objetos de vidrio.

Palacio, 3. — PALMA

Raffladuras

—¿Bupestris? ¡Hombre de Dios! Creía no encontrarte en tan buen estado.

—¿Koccinellus, tú que me has tomado por un zapato del BAZAR IDEAL?

—¡Quiá! Ahora veo que no estás enterado de lo que ocurrió.

—Si que lo estoy. Seguramente te refieres a la lluvia de duros que tuvo lugar en Felanitx.

—No; no me refiero a esa lluvia; puesto que si te hubieras hallado en el lugar de autos, no te encontrarías en tan críticas circunstancias monetarias.....

—Ni una blanca...

—No me interrumpas si quieres. Es el caso que si por lluvia u otro accidente desgraciado no se suspende el espectáculo, va a tener lugar una lluvia de palos sobre tus costillas, actuando de verdugo, un señor dueño del café de la calle del Socorro.

—¡Eureka! ¿Crees tú que me asustan ni me arredran las amenazas que pueda usar cualquier nacido en el mundo contra mi humilde persona,

con tal de escarmentarme por decir la verdad?

—Quita, hombre. Si tal hiciéramos, la luz que baña mi cara, se teñiría de rubor.....

—Bupestris, no uses como de cosecha propia, frases de Maura.

—Me he colao. Dispensa.

—Bueno pues, el dueño del susodicho café de mucha luz, quiere molerte a palos las costillas.

Ya no me inspiran terror vuestros semblantes esquivos, jamás ni muertos ni vivos humillareis mi valor.....

—Hombre, tu valor será humillado. Tu valiente y sabia testa, rodará al fondo del abismo..... Serás muerto a palos.

—Bueno, paciencia, probaremos si en la otra vida va mejor y sinó..... nos quedaremos allí. ¡Qué remedio queda!

—Eso si no nos echan.

—Mira que después de vaciarme los bolsillos, llenarme de palos. ¡Estupendo chico!

—¿Que dices?

—Nada una cosa más de adorno para mi solo. Pero yo te juro, por lo más sagrado de la Iglesia de Nuestra Señora de la Sangre, que hasta que no contribuyamos a que se cierre ese segundo SPORT, nosotros no cesaremos nuestra campaña, aunque vaya con ello la vida. Moriremos defendiendo la moralidad.

—Emocionante, hombre. Contigo hasta la muerte o la victoria. A otra cosa...

\*\*\*

—¡Caray, amigo! No me había fijado aun que andas como Romanones. ¿Te has caído?

—¡Que he de caerme hijo, hasta el suelo no quiere besarme!

—¡Lo que quieras, pero tambaleas.

—Sí, ya lo sé que tambaleo como dices. Te diré el porqué. Escucha: (Estos dos puntos no son filipinos). He ido al Cine Moderno al objeto de asistir a la proyección de la Mancha Roja, que mi Carmina sigue, y yo la sigo a ella; y a propósito he de protestar de que las sillas del patio del Cine de autos, estén como sardinas en tonel, tanto es así, que he cogido un dolor en la rodilla de estar tan encogido, que temo haber de visitar al inmortal Representante del aparato ELECTRA.

—¿Quien?

—Este de las hojitas de La Ultima Hora que publica un sin fin de cartas todas de Muro.

—Chico que calabazada.

—Pero.... al grano. Desde estas columnas, gritemos juntos, Bupestris: SEÑOR GOBERNADOR, en el Cine Moderno va a ocurrir una desgracia, el día que haya una alarma, no queda allí alma viviente.

—¿Qué, te parece que nos va a escuchar el Gobernador.

—Que yo sepa no es sordo.

—Lo veremos....

\*\*\*

Nosotros, los señores Bupestris y Koccinellus, tenemos el honor de participar al Sr. D. Antonio Pol, Presidente de la Sociedad Protectora de Animales y Plantas, que el jueves último, 17 de los corrientes, estaba anunciada una riña de gallos que debía celebrarse en el café del Reñidero sito en la Plaza del Olivar la cual tuvo efecto. Atendiendo a lo expuesto, elevamos al Ilmo. Sr. Gobernador de la Provincia, nuestra más enérgica protesta, por cuanto es uno de los espectáculos que la civilización no comprende en su programa; aconsejando a nuestro amigo, que junto con nosotros haga suya nuestra protesta. Es justicia que pedimos, en la redacción a los efectos indicados. Fecha ut supra.

\*\*\*

A la hora de entrar en máquina el presente número recibimos un telegrama de nuestros infatigables compañeros «Bupestris y Kocicnellus» que publicamos íntegro.

«Director Juventina: Publique telegrama interesantísimo.

Nubarrones, présagio calabazas, ciernen sobre familias. Profesora labores adquirido gran partida gatos por... matrícula.

Alumnas, todas hidrófobas. Habrá riña con gatos.»

«Bupestris y Koccinellus.»

Bupestris y Koccinellus

Figuras Artisticas  
"La Cartuja"

Precios baratísimos

San Nicolás, 4

PALMA DE MALLORCA

Imp. de Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup> - Socorro, 92



# A TODOS LOS CIUDADANOS

Con objeto de prevenir un conflicto por el continuo encarecimiento de las subsistencias y debiendo cooperar a las prudentes medidas de ahorro y economía dictadas y secundadas por todos los Ayuntamientos de España siguiendo el ejemplo de las naciones en guerra

## ORDENO Y MANDO

que todos los ciudadanos, cualquiera que sea la edad y sexo, vengán obligados a visitar el **Bazar Balear**, Sindicato, 57; **Palma** y a proveerse del nuevo calzado para verano denominado

## PREVISION Y ECONOMIA

cuya fabricación producto de un concienzudo estudio reúne todas las cualidades de un buen calzado de lujo unidas a las de una **Asombrosa Baratura**

Los cabezas de familia y las personas de autoridad deberán hacer cumplir lo antes posible esta prudente indicación, de positivo ahorro en beneficio de todos los ciudadanos

**POR LA ADMINISTRACIÓN Y  
GOBIERNO  
EL DIRECTOR**